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我出生于山西省 行山区晋东南平顺

的一个小山村。我的 亲是1942年参加

革命的老战士，在 海战 中负 。由于

出身革命军人家庭，使我从小就有当兵的

梦想。1968年我应 入伍当了海军， 实
现了我多年的愿望。

入伍后，我先在 台海军岸 11团任

战士、班长 1970年6月被部队推 到清

华大学工程物理系学习 应 工程专业

1974年4月毕业后分配到青岛海军核潜艇

部队，历任技师、分队长、技术员、工程

师、室主任、高级工程师等职 2010年 从

部队退休。在43年的军人生涯里，能为海军

核潜艇事业工作一生，我感到无比自 。

参加中国核潜艇基地初期建设

1974年4月10日，青岛的春天格外

朗， 这一天虽然很平常，但对我们这些

从清华大学分配到核潜艇部队的48名海军

为海军核潜艇事业工作一生
○杨龙水 1970

学员来说， 是 以 怀的一天。我们来

到北海 队机关报到后， 一辆老式军

用卡车出发了， 分钟后就驶出了市区。

卡车在海边一 的山路上

着，快两个小时到达了目的地——

岛。当时是组建初期，生活 非常 ，

我被分到了 料中队。

我们分到 料中队的28人都 在南

山头一个大简 工 里，这里没有 ，

有双人 ，生活 非常 苦。那时，

工兵10团、14团在施工， 多设施还在建

设中， 天都会放 石，很 ，

石常常 在我们 的简 工 顶上，有

一次，一 十多 重的石头， 顶

下来，重重地 在地上 了个 ，幸 没

有 到人。在南 山头那段时间是最

的，生活用水非常困 ，山头上虽然有个

大大的水 ，但经常是 的，有时候供不

上水，需要到山下 水。创业阶段的 苦

也 练人， 了我们的 苦精神，成为

我们人生成长的 富。

为了能 快形成核潜艇的保障能力，

上级安 料中队大部分人员到四川、东

北 岛、北京、西安等地有关单位实

习，我们这些清华毕业生也分别去了这

个地方。我 为 急性黄 性 未去实

习，在青岛401海军 院 院，一个月后

出院，正 上首 核潜艇“长 一号”艇

进驻基地 头正式服 的历史性时刻。
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1974年8月1日起，首 核潜艇“长 一

号”艇正式服 ，我国成为世界上第五个

有核潜艇的国家。

到核潜艇陆上模式反应堆实习

1976年初， 料中队扩编为 料大队

（团级）， 料大队下设三个中队， 个

中队下设三个分队，我被任命为一回路中

队物理分队的分队长。物理分队主要任

务是负责核潜艇 应 的物理、热工、

控制方面的工作。由于物理分队 及专业

度最高，为 ，我们分队的很多人在四

川909基地实习了好 年，我在模式 应

（代号196）物理组实习了近一年的时

间，当时物理组有吴英华、沈 、卜永

、张 等老一 科研专家，为了获得

确的 结果，他们对 一个实 数据

都 细分 ，那种对工作认真负责的精神

和 度给我们留下非常深刻的印象，同时

从他们那里也学到了 多知识。那时在物

理组实习的还有物理班的马 林、司先

、 士坤。 外，热工班的同学也在

909基地实习过。

参与核潜艇洞库设施技术验收

1979年我被调到 料大队机关的技术

组，主要负责核潜艇 料区的设备、

设施的 收工作，与工区的工作人员联系

多，为了 应工作，我努力学习了该区

的设备、设施 收的有关技术和指标要

求， 了水、风、电、气、 等 助设

施、设备的技术情况，学习各项设备和设

施 收标 ，积 了相关的知识，最终安

全顺利完成了设备和设施的技术 收，

为 应 开 、 应 料 定了

基础。

不怕辐射完成核潜艇首次中修任务

1982年“长 一号”艇 故需要进行

潜艇中 ，这是核潜艇首次开展中 ，上

级机关特别重视， 应 开 阶段要

在青岛潜艇基地进行。根据上级要求，基

地成立了核潜艇中 办公室，负责中

应 开 阶段的各单位之间的协调工

作，海军机关和 队机关均派人进驻现场

指导，四川909基地、 岛431 、 汉

719所等单位承担技术和实施任务。我有

幸作为 料大队的代表加入了中 办，负

责中 期间需要 料大队完成或配合的协

调工作。

当时，中 办成立后，位置选在X号

口外 侧，原是工程兵的简 工 ， 
的顶部 已经被 了，急需改造，

没有经费，于是领导决定我们自己动手

补。 需用 钢 接，我们就自己学着

，了解清 接需要的电流安培范围，

带上防 ， 索着 接，很快大家都能

来 下了。虽然 的样子不好看，但还是

很结实的。我 的质量相对比 好，

后来成为主力。 完 大 后，我还

助基地环境 量 了一个 顶大 ， 
基地环境 量 长曲善 是清华毕业的

学 ，也是中 办的成员。 成后，

大家都非常高兴，走进自己辛勤 动改造

的 堂， 起 来真是格外香  
我在中 办工作期间， 印象最深刻

的是清理 应 强放射性的

质。由于设备故障的原 ， 多强放射性

质聚集到 ，放射性强度高达三千微

伦 ，工作人员无法 近， 重影响人身

安全和中 进度。中 的地方 家不肯接

受处理任务，在这种情况下，领导下决
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心，由中 办组织人员和艇员队共同完成

清理任务。为 ，制定了周密的工

作计划， 格控制人员 天清理工作时

间，确保人员安全的情况下， 快完成

清理工作。中 办有季 余、曲善 和

我，艇员队 流 天20人， 为 次都需

要教艇员如何干， 我们三人也 流到

去示范，实际上我们三人接受的 量

都超了，佩带的 量笔 次都满格了。清

理工作到第七天，所 的工作量不多了，

我们三人决定不要艇员来了，我们三人完

成了 工作。究 接受了多少 射

量，我们也不清 ，肯定超了不少。但为

下一步继续中 清了障 ，也是我们对

中国核潜艇事业的奉献。 在 艇工作中

表现 出，我荣立了三等功。

全面开展核潜艇的维修技术保障工作

1984年部队第一次整编，原来的机关

技术部和两个大队合并，成立了基地

理部，我被任命为部机关的技术 练科

副科长。技术 练科的职责是负责核潜艇

的维 技术保障和机关下 各中队的业务

练工作，有科员近20余人，不少是清华

的同学和下 届校友，是部机关最大的科

室。其后三年多时间里，我们科在 核

潜艇的日常航行 理和技术保障方面，做

了大量的技术基础工作，编写了有关的技

术文 ，圆满完成了核潜艇的维 技术保

障任务 并配合工 完成了在青岛核潜艇

、 小 等计划性 理任务。

1987年部队再次整编，成立了 备

理部，由于核安全 起高度重视，部机关

增设了核安全处，成立了部机关直 单位

核安全分 室（ 级），我成为核安全分

室第一任主任。实际上，从这时候开

始，部机关的 多有关核潜艇 应 的运

行、 理技术保障工作都由核安全分 室

承担，成员最多时有十多个人。为 ，分

室最 配备了两台计算机，后来，建设

了专用计算机 ，还配备了 VAX-2 小型

计算主机和多用户终 系统，从科研单位

进 应 耗管理程序及安

全分 等程序，初步具备了

应 耗分 管理和

能力。 
分 室成立不久，就面

核潜艇 应 物理启动

任务：有一 潜艇维 工期

长， 应 时间已经一年

以上，根据 应 物理启动

要求， 应 超过14个月

以上的启动， 于三类 物理

启动，必 有一整套物理启动

文 ，并通过专家技术 查和

报上级有关部门批 。当时上

级计划委 科研单位承担该艇
杨龙水在“长征 -2 号”核潜艇的核反应堆控制室进行物

理试验
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的物理启动，但是要价 高（80万元），

大大超过维 预算经费。 ，上级指

示：“我们部队 自己的技术力量，在

少的经费内，完成这样技术性 强的任

务”。

接到上级指示后，我部在焦增 总工

的领导下， 认真讨论，分 现有的技

术 备能力， 查我们的 仪器。没有

三 化 中子计数管，就从核潜艇总

借用 -3中子计数管 并在其他潜艇 应

上进行了提升控制 计数 还邀

有关专家对 -3中子计数管在三类 上使

用进行评 。最后，向上级回 ，我们可

以承担 潜艇 应 三类 的物理启动

任务。

获得上级批 和 款（15万元）后，

我们认真 备，编写并 讨论 改物理

启动技术文 ，考 仪器，对参 人

员进行培 ，模 演练， 其对 应性

加程序进行设计优化。经过专家会 查通

过后，我们 部队自己的技术力量，精

心组织顺利完成了该潜艇三类 的物理启

动任务。该项目后来荣获军队科学进步一

等奖，我是获奖成员之一，也 提前一

年调级。

1992年基地技术干部 取考核 任

制，通过述职考核和英语考 ，在核潜艇

基地工农兵大学生中，我是第一批被 为

高级工程师的，授予海军专业技术大校军

衔。 后，经历了两次续评，在高级工程

师的职务上一直到2010年 退休。

在核安全分 室（后改称核动力运

行支持中心）工作的23年期间，我先后

获军队科技进步一等、二等、三等、四等

奖共计十多项，曾享受军队科技二等津

一年。

我从清华大学毕业到核潜艇部队工

作，见证了第一代核潜艇的成长和发展

大，从事了核潜艇航行 理、计划 理、

应 物理启动、 应 料、核潜艇退

等环节的有关工作，我感到很自 。

为了核潜艇事业与妻子分居 10 年

我与 子 慧 1976年元 结 ，

后我在青岛部队，她在河北省 工 上

班。次年我们的女儿出生， 子 立带

子 了不少苦。分 期间，我们在一起的

时间加起来不到20个月。 子小的时候，

次我回到家，她总是 着我， 天后才

，回想起来感 子和 子的

多了。 
开始 年，部队 都是 时工 ，

家 时来队探亲， 特别 找， 能

到处 人想办法，有的借 近老百

家，有的 工区工人的简 。有一年家

来队，打了电报，但是，中队的通讯员

没有及时找到我，晚 时才告 我， 已

过最 的公共汽车了，无法到 车 接

了。我 好 在市区部队招待所的同

事， 求他 到 车 接一下。那天下

着 ，天快 了， 子 着女儿在车 久

杨龙水共获得十余项军队科技进步奖
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2019年4月27日，是清华大学108华
诞。就在这一天，清华大学汽车系升格为

车辆与运载学院，我有幸受邀去参加这次

盛典。我能参加这次盛典，并不 为

清华是我的母校，更是 为我的家庭和清

华之间的 源之深。

我和清华之间的那些故事
○孟  运 1975

1935年，我 亲孟庆基（参加革命后

以字代名改为孟少农）从长 一中以全省

高中毕业会考第一名的成绩，考取了清

华“清 公费生”，进入了成立于1932年
的机械工程学系学习。 亲刚入学就满

怀爱国热情参加了著名的“一二·九”学

生运动。在就学期间， 亲发奋读书，成

绩 然。不想到大学二年级期 ， 发了

“七七” 桥事变，日本人发动了全面

华战 。在 急时刻，清华大学举校

南 。当南 到达长 时，在抗日热情的

动下， 亲和三十 位同学一起 笔从

，进入陆军交通 重学校学习实 。

直到1939年夏，他又回到西南联大继续

学业。

1941年2月21日，第五届清华 子

款留美公费生名单公布，共有17人，我

亲即是其中一员。这17人不 有清华学

子（9人），还有北大、协和等校的高才

生。在这 的名单中，一个个闪光的

等不见我的影子，焦急万分。同事 着军

用 到了车 ，找到了他们，问 了

为不 ，我家 回答 过了，其

实根本没有 东西， 着 子在招待所

合了一 。直到1985年10月，女儿9岁
了，我 子才调至青岛仪表局下 的青岛

显 管 ，全家得以团聚。 
我们1970年进入清华大学，至今已经

快50年了。回想起走过的路程和取得的成

绩，总是 清华大学的老师们，特别是

班主任郑福 老师的辛勤培养教育。他们

不但传授给我们知识和解决问题的方法，

更为人师表，教授我们做人的道理。同学

们相聚在清华大学，同在一 楼起

，同在一个 堂就餐，同在一间 堂学

习，结下了深 的同学情谊。非常感谢同

学们对我的关心和 助，祝福同学们各自

多保重，晚年身体健康。
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